# Año de la Defensa de la Vida, la Libertad y la Propiedad



#### EX-2024-00058795- -UNC-ME#FP

### **ANEXO**

### Título de la actividad:

Habitar nuevos vínculos: Cartografiando encuentros posibles en el trabajo con parejas y grupos en la actualidad

Tipo de actividad: Conversatorio

Actividad desarrollada en el marco del Convenio de Colaboración entre la Asociación Psicoanalítica de las Configuraciones Vinculares de Córdoba y la Facultad de Psicología-

# B) Fundamentación de la propuesta

El trabajo terapéutico vincular convoca a una ardua tarea, una de ellas es reflexionar sobre los vínculos, entre y con ellos, es decir sobre sus condiciones de producción, su devenir histórico, y los distintos modos en que se configuran. Nos vemos interpeladas e interpelados a dar respuestas a diversas situaciones, por lo que tenemos el convencimiento de que es necesario cambiar los paradigmas desde donde pensamos lo ya pensado, lo ya sabido.

La perspectiva vincular en psicoanálisis representa un modo de complejización del Psicoanálisis que no implica prácticas clínicas desplegadas sólo en dispositivos vinculares, sino que reformula la situación clínica, aun del análisis denominado individual. Complejiza los modos de comprensión del fenómeno humano, al situarlo en los anudamientos de las tres dimensiones de la red sujeto – vínculo – cultura. Estas tres dimensiones se entretejen a manera de una red, indisociables, emergiendo a veces con simultaneidad. Implica una aproximación a la constitución subjetiva donde se reúnen diversas lógicas: lo corporal, el mundo psíquico, la pertenencia a una pareja, a una familia, a diversos agrupamientos, a una sociedad y a una cultura de época. Los distintos dispositivos plurisubjetivos como *parejas, familias, grupos e instituciones* posibilitan así permanentes reformulaciones teóricas y prácticas sustentadas en nuevos paradigmas.

Desde la perspectiva de la complejidad, se evidencian las variaciones del dispositivo terapéutico: éste rechina de manera incesante, especialmente al abordar los vínculos en las diferentes configuraciones vinculares. Los modelos tradicionales se ven fragilizados por las exigencias de época y hacen de la construcción de parejas y grupos, un desafío constante.

Los integrantes de las parejas suelen mantener una dinámica de frecuentes peleas, que se manifiesta en padecimientos de vacío y de desamparo aun estando con otro/s. Nos referimos a la cualidad de los intercambios entre ellos y el mundo que los atraviesa, a lo que cada subjetividad produce en ese vínculo. En la actualidad estamos siendo afectadas y afectados en especial por aquellos vínculos de parejas que, tras mucho tiempo de recorrido terapéutico, en un intento de sostener los lazos que los unen, se siguen aferrando, apuntalando en los escombros de un mundo que ya no es y en una historia que les es lejana. Amuran su apuesta a la idea de pareja





#### EX-2024-00058795- -UNC-ME#FP

#### **ANEXO**

romántica, la que deviene del imaginario heredado, en donde los conflictos se superan con un beso o un acto de entrega. Una imagen de antaño que brinda una especie de ilusión y faro, frente al no saber de qué otra forma se hace pareja o... se deshace. Una idea que frente a la fragilidad vincular brinda refugio y sigue ofreciendo una esperanza en las frases que rezan "no todo está perdido", "el amor todo lo puede".

El trabajo con grupos, por su parte, se despliega a contrapelo de una época de aislamiento e individualismo por diferentes escenarios: en los consultorios tradicionales, en ámbitos educativos, en fundaciones y cooperativas, en lo presencial tradicional y en la presencia virtual. Vemos una proliferación de prácticas grupales que nos interpelan y desafían a revisitar los autores "clásicos" del pensamiento grupal, y también a los nuevos desarrollos sobre lo actual. Estar en grupos potencia las posibilidades del aprendizaje y constituye un recurso para pensar y pensarse, para sostener y sostenerse ante situaciones difíciles como una forma alternativa de enfrentar el malestar, tejiendo lazos con otros con los que se pueda realizar una tarea, propiciando una red que aloje y permita soportar las incertidumbres (Bernard et. al., 2002).

Desde esta perspectiva, con el presente conversatorio nos proponemos generar un espacio de intercambio en torno a miradas y abordajes que se realizan desde la perspectiva vincular. Se presentarán como disparadores algunas experiencias y reflexiones que surgen de trabajos clínicos con parejas y grupos, referidas a problemáticas actuales.

# **Objetivos Generales / Específicos**

Generar un espacio de intercambio en torno a miradas y abordajes que se realizan desde la perspectiva vincular a problemáticas contemporáneas

Propiciar una reflexión en conjunto respecto de las acuciantes demandas que se presentan en relación con las conflictivas vinculares

Promover aportaciones de los participantes y asistentes, respecto del abordaje y/o tratamiento de las problemáticas referidas

# **B2) Responsables**

Función del Equipo	Nombre y Apellido	DNI
Responsable Académico/a	Lic. Jorge Fabio Boso	17.911.072

# Año de la Defensa de la Vida, la Libertad y la Propiedad



### EX-2024-00058795- -UNC-ME#FP

#### **ANEXO**

Responsable Administrativo/a	Lic. Virginia Grosso	23.825.732

Conformación del equipo de trabajo

Función	Nombre y Apellido	DNI
Moderador	Lic. Jorge Fabio Boso	17.911.072
Disertante	Lic. Cecilia Magni	30.499.408
Disertante	Lic. Virginia Grosso	23.825.732
Disertante	Lic. Maria del Carmen Gigena	10.811.729
Disertante	Dr. Francisco Ghisiglieri	34.542.250

Carga horaria total de la actividad: 2 hs

### Destinatarios/as:

La propuesta estará destinada a estudiantes avanzados/as de la carrera de psicología y disciplinas afines, graduados/as y docentes, como a toda persona interesada en las problemáticas vinculares en distintos contextos de la realidad social.

Modalidad de Dictado: Virtual

# Descripción de la/s actividad/es

El conversatorio estará organizado de la siguiente manera:

- Una presentación general del espacio a cargo de Fabio Boso, presidente de la Asociación Psicoanalítica de las Configuraciones Vinculares de Córdoba
- Dos disertaciones:
  - La primera a cargo de las licenciadas Grosso y Magni en la que presentarán experiencias que emergen de sus trabajos clínicos con pareja.
  - La segunda, a cargo de la Mag. Gigena y Dr.Ghisiglieri abocada a desafíos actuales de la clínica con grupos.
- Un espacio de intercambio y cierre, moderado por el licenciado Boso

### Año de la Defensa de la Vida, la Libertad y la Propiedad



### EX-2024-00058795- -UNC-ME#FP

#### **ANEXO**

# Bibliografía de referencia

- Edelman y Kordon, 2021. A pesar de todo... Revista Psicoanálisis de las Configuraciones Vinculares, 44. 137-144. https://aappg.org/revista-aappg-2021/
- Puget, J. (2015). Subjetivación discontinua y psicoanálisis. Lugar Editorial.
- Rojas, 2019. Pensamiento vincular en psicoanálisis: entre el hoy y el mañana. Revista Psicoanálisis de las Configuraciones Vinculares, 42. 149-164. https://www.aappg.org/wp-content/uploads/Revista-Completa-AAPPG-2019.pdf
- Gigena, M. del C.; Ghisiglieri, F.; González, S. y Brarda, R. (2022). "Se entiende todo,pero falta ese vínculo...". La experiencia de los grupos de reflexión en la formación universitaria y su virtualización en contexto de crisis socio-sanitaria. Revista de psicoanálisis de las configuraciones vinculares: Asociación Argentina de Psicología y Psicoterapia de Grupo, (45), 143-159. https://aappg.org/revista-de-la-aappg/
- Spivacow, M. (2020). Amores en crisis. Paidós

Aranceles: Actividad gratuita